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中国奥运军团——

“00后”选手或超七成
在去年的杭州亚运会上在去年的杭州亚运会上，，中国体育代表团派出的近中国体育代表团派出的近900900位运动员当中位运动员当中，“，“0000后后””

占比超过占比超过7070%%。。在今年在今年77月的巴黎奥运会上月的巴黎奥运会上，，预计中国体育代表团的预计中国体育代表团的““0000后后””运动员运动员
占比更高占比更高。。近日近日，，记者采访了田径记者采访了田径、、乒乓球乒乓球、、羽毛球等项目的资深教练羽毛球等项目的资深教练、、奥运冠军奥运冠军，，共共
同探讨如何调教同探讨如何调教““0000后后””运动员这个中国体育备战巴黎奥运的新课题运动员这个中国体育备战巴黎奥运的新课题。。

“00后”“不好骗”，教练管理需更人性化
袁国强（中国短跑名宿、广东田径功勋教练）

袁国强带过的年纪最大的运
动员是 20世纪 60年代末出生的，
最年轻的则是2010年出生，跨度超
过半个世纪。

在他看来，这些运动员在专业
方面都很认真，也非常听话，因为
能进入省队训练都是拔尖的运动
员，他们的目标非常明确清晰，就
是要提高专项水平，都是“有心
人”，对教练也非常相信，在这一点
上分别不大。

袁国强认为，现在的年轻运动
员思维方式不同了，懂事很多，也
很活跃、醒目、知识面广，“你是‘骗
不了’他的”。事实上，现在很多新
潮时尚的东西，教练大多都不会，
需要请运动员帮忙。“00后”运动员
很有想法，特别是熟悉之后，都会
积极向教练提出问题并一起探讨。

从教练的角度来看，如今时代
不同了，观念必须与时俱进，管理
也要更人性化。袁国强认为，要跟
年轻运动员更好地沟通，学习新东
西、保持年轻的心态很重要。袁国
强表示，训练方式、手段等在不断
进步，“就像苏炳添现在的训练手
段，我都要向他学习”，需要抱着互
相学习的态度，彼此尊重。

袁国强表示，运动队的训练生
活是非常枯燥的，适当的放松娱乐
是必要的，只是不同时代，大家玩
的东西不一样而已，相同的是，运
动员必须管理好自己的生活。苏炳
添当年也会在晚上和队友一起打

《王者荣耀》，但到了22时一定准时
关灯睡觉，为第二天的训练养精蓄
锐。作为教练员，其实也只能尽心
尽力提醒引导，无法逼迫。

“00后”好不好，主要看家长与教练
张洁雯（2004年雅典奥运会羽毛球女双冠军）

张洁雯是“80后”，目前在中山
大学带训的校队以“00后”学生为
主，还是两个“10后”孩子的妈妈。她
认为，很难笼统地比较这几代运动
员的优点和缺点。在她看来，这几代
运动员的不同，主要看家长和教练。

张洁雯相信，很多她这一代的
羽毛球运动员小时候难免会吃教
练的“藤条炆猪肉”。现在，她送小
学三年级的儿子到体校跟她的老
朋友学打球。教练告诉张洁雯，男
孩子不听话的时候，真的很想打
手。张洁雯非常支持，并且授权，如
果儿子不听话，必须打。她这位老
朋友苦笑地说，如果其他家长也能
这么理解教练的难处就好了。相
反，别说体罚了，即使孩子被教练
训话，回家情绪稍微差一些，家长
都有可能去投诉。

张洁雯并非赞成体罚，而是觉
得如果家长不和教练站在同一阵
线，或者家长的言传身教不到位，
那样即使是很有天赋的孩子，成才
的难度也比以前更大。

青少年运动员一旦进入专业
队，在队伍的时间很长，这时教练
的引导作用比家长更重要。回看过
去，张洁雯非常感激当时在广州队
的两位恩师傅汉洵和曾秀英，他们
不仅教她打球，更重要的是教她做
人。以前在队里，傅汉洵时不时会
讲当年从印尼远涉重洋报效祖国
的往事。长大之后，她非常感激恩
师当时的循循善诱。

张洁雯现在也像两位恩师那
样，不厌其烦地强调责任感和团队
精神，要求他们做到每球必争，球
不落地绝不放弃。

“00后”给管理者提出新要求
李肇民（乒乓球国家级教练）

广东省乒乓球项目管理中心主
任李肇民曾经以运动员身份参加过
两届全国运动会，并夺得八运会男
团冠军。在 2021年陕西全运会上，
他以主教练身份带领广东男队时隔
24年再夺男团冠军。李肇民觉得新
一代运动员给教练和队伍管理者提
出了新的要求。

不同项目的成才年龄不同，乒
乓球算是比较早的。小孩子三四岁
开始学球，10岁左右冒尖的小孩已
入选国家少年队，当年刘诗雯 14岁
就打进国家队。18岁懂事了也成年
了，但是国家队的大门也基本关上
了。李肇民认为，乒乓球运动员在思
想上必须比同龄人早熟，才能在打
基础的少年时期认清努力方向。

李肇民小时候对教练又敬又

怕，怕练不好没有机会留队，也就没
有出路了，所以很听话、很刻苦，这
是“70后”“80后”的共性。新一代运
动员是“吓”不倒的，他们的心理素
质比“80后”“90后”要好，脸皮也更
厚。

李肇民承认，要新一代运动员
像老一辈那样吃苦耐劳，在运动员
的管理上是很难行得通的。新一代
的知识面广，出路多，家长的要求也
高，这就要求教练根据他们的性格
特点改变带训方式。

李肇民觉得最难的是对电子产
品的管控。年轻队员要通过手机和
家人联系，但他们在休息时间下载
了什么App，看了什么样的推送内
容，教练是不知道的，他最担心青少
年被“电子垃圾”误导。

管理“00后”说教是大忌
高雪峰（广州市体育科学研究所健康研究室主任）

“00 后”这代孩子，生长发育、
基础体格、体质健康等都比上一代
好，这与家长的知识结构、幼儿教育
进步、营养等有关，像广州体育技术
职业学院的“准运动员”更是经过科
学选材的，身体条件更优于同龄孩
子，他们“反应时”的数据特别好，显
示神经发育很好。同时，由于生活模
式、习惯相似，他们刚进队的时候，
跟同龄人一样基本上存在着体脂
率、身体含糖量偏高的特点，需要通
过饮食调控、训练计划进行改善，其
中还涉及反兴奋剂等问题，因此对教
练的知识水平也提出了更高要求。

高雪峰表示，“00后”运动员更
聪明了，接收的信息量大，引导必须
有说服力，还要注重沟通技巧，这是
教练和家长都要学习的。其中，说教
是管教的大忌，粗暴的硬性惩罚也

不合适，你应该进入其生活，了解他
们喜欢什么，包括同龄人之间如何
交流，看什么、聊什么、玩什么，这样
才能了解他们的行为动机，从而想
办法去调动他们的内驱力，帮助他
们认清自我需求。

高雪峰指出，跟同龄人不同，
“00 后”运动员既然选择了专业运
动员的道路，就必然要确立成为奥
运冠军的人生目标。在引导他们的
过程中，最重要的是给他们树立一
个标准与规范，不同的教练肯定会
有不同的执教风格，但一些放之四
海皆准的科学性、规律性的东西，任
何人都应该遵循。运动员必须有自
我要求，去适应和遵守，这就是规则
意识，这对他们未来进入社会很有
帮助。

据《广州日报》
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所有年份茅台酒、五粮液、剑南春、郎酒、泸州老窖、西凤、汾酒、董酒、
洋河大曲、古井贡酒、药酒、虫草等。（可打电话咨询，如不方便可免费上门鉴定回收）

地址：沧州市解放路市政府对面尚都烟酒 电话：13785710006

收购各种老酒 名酒 黄金

公益广告公益广告


